
成都增面試點 月底面試
港校招收內地生近日相繼截止，包括浸會大學、理工

大學、嶺南大學及公開大學等上星期均已公布今年的申
請人數增加約兩成。至昨日科大及教院亦公布相關數
據，其中科大收到的內地生申請由去年的4,530份增加
至今年6,940份，增幅達53%，最多人報讀工商管理課
程。今年該校於內地31個省市的申請人數均錄得升幅，
其中以北京、上海、廣東及遼寧最多，4地共佔總人數
一半。而為方便於6月底舉行的面試，科大將於北京、
上海及廣州外，新增成都作面試點。

料內地生國際生 各佔半
另外，科大亦收到2,046名國際學生申請，比去年

1,317人大增55%。協理副校長譚嘉因稱，非本地生申
請數字大增與科大知名度提高相關，而校方亦於世界
各地爭取合作機會打響名堂，如今年首度派兩名學生
到歐洲核子研究組織（CERN）參與研究。他表示，雖
然今年是「雙軌年」，但為配合校園設施及不影響教學
質素，科大只將非本地生錄取人數酌量增加，由去年
340人增加到360人至380人，預計內地生及國際生各佔
一半。

教院內地生申請 增近四成
至於教院方面，該校發言人回覆指，今年共收到471

名內地應屆高考生入學申請，較去年的339人增加
39%，錄取名額則由去年的55個輕微上調；另報讀該校

的國際生由46人增加至今年75人，升幅超過六成。

科大推免息貸款 助租宿舍
新學年學生人數大增令大學宿位緊張，譚嘉因指，科

大新增的兩座宿舍將於2013年1月入伙，預計可提供700

多個宿位，至於與浸大位於將軍澳的聯合宿舍則於2014
年始落成，可提供370個宿位。為應付宿位短缺問題，
校方現時已租借三育中學的232個宿位；另該校於5月中
首次推出免息貸款計劃，為學生提供3,000元至1.5萬元
免息貸款，支援有經濟困難的學生於校外租屋。譚嘉因

解釋，有經濟困難的學生未必可一次過繳交3個月租金
按金，計劃可助其暫作經濟周轉，現時已有約10人成功
申請。為方便學生在外租屋，科大除了會將地產經紀提
供的租盤放上網供學生參考外，亦會協助組織「睇樓團」
參觀區內出租單位。

筆者近日收到不少到美國升學的查
詢，同學大多希望趕及在今年9月赴美。
不過，他們既未預早應考美國學能傾向
測驗（SAT）及托福考試（TOEFL），亦
已錯過大部分大學的截止申請日期。筆
者建議同學可考慮報讀近年甚受歡迎的
美國大學銜接課程（University Pathway
Program–UPP）。

這類課程由個別大學與其附屬學院合
辦，提供的一年制大學銜接課程，在讀
學生可享用聯繫大學的所有設施，如大
學宿舍、休閒設備、圖書館和電腦室
等，預早體驗大學生活。

接納文憑高考 4年可取學位
大學銜接課程主要針對聯繫大學的一

年級科目編訂，學生完成課程後可豁免
聯繫大學一年級類似科目的學分，直接
升讀大學二年級，即是說同樣可於4年內
取得學士學位。

收生要求方面，學生可直接以文憑試
或高考成績申請，毋須遞交SAT或
TOEFL成績。以著名的Navitas教育機構
為例，其轄下5所美國大學聯繫學院

（Navitas at UMass Boston、Navitas at
UMass Dartmouth、Navitas at UMass
Lowell、Navitas at UNH及Navitas at
WKU）的一年制大學銜接課程最低收生
要求為文憑試4科至5科達2級成績；或高
考2科至3科達E級成績或以上。以下是其
中兩所可透過Navitas升讀的美國大學簡
介：

University of 
New Hampshire(UNH) 

UNH是研究型大學，在U.S. News
Rankings排名第一百零一位；在上海交通
大學的全球大學排行榜位列世界前四
百。UNH由幾十個學術部門和研究中心
組成，約有1.4萬名學生及數百名教職
員，提供100多個本科學位課程和擁有200
多個學生組織。

University of
Massachusetts-Lowell

該校有逾百年教育經驗，是麻省大學
的一部分，在U.S. News Rankings排名第
一百七十七位。校園位於Merrimack
River，步行數分鐘便可到達市中心。學
生約有1.2萬人，100多個學生組織。大學
共有5個學院，提供超過88個主修科、72
個副修科，45個速成本科／碩士學位課
程，以及一些新的專業科學碩士課程。
當中以科學、工程、納米技術等學科最
為人熟識。 ■尚學堂（Ada Tam）

（標題和小題為編者所加）

■科大內地生報讀人數由去年的4,530份增加至今年6,940

份，增幅達53%。 資料圖片

■科大今年內地生及國際生申請均大增逾五成。圖為該校本年度的國

際生。 資料圖片

■譚嘉因表示，今年非本地生申請人數

大增與學校知名度不斷提高有關。

香港文匯報記者勞雅文 攝

Uncle Ray獲頒演藝榮譽院士
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接6,940內地生申請 39人爭1位 工管課大熱
非港生申請增逾五成
科大名揚國際

美大學截止報名
推薦報讀銜接課
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香港文匯報訊（記者 勞雅文）香港高等教育

在國際及地區排名屢創佳績，各院校在接迎「雙

軌年」新舊制兩批新生時，亦將內地招生名額酌

量上調，吸引申請報讀人數大增。香港科技大學

及香港教育學院昨日公布2012/13學年內地生報

讀人數，科大接獲逾6,900份申請，較去年激增

超過五成，平均39人爭1學額，競爭異常激烈；

而教院亦有417名內地生申請，較去年增加近四

成。另外，兩校的國際學生申請亦同樣大增約五

成至六成。

香港文匯報訊（實習記者 馮瀚林）現年87歲、擁有葡
國血統的Uncle Ray（郭利民），縱橫香港廣播界60多年，
採訪過無數國際樂壇巨星，名字幾乎無人不曉。他曾獲得
健力士世界紀錄頒授「全球持續主持電台節目最長久唱片
騎師」，今年又再下一城當上演藝學院榮譽院士，成為廣
播界的第一人。在光輝背後，Uncle Ray的音樂路原來是
在二戰時期的難民營開始萌芽，經不斷努力與堅持才能達
到今日的成就。他寄語年輕人最重要是忠於自己、

「Never give up」，人生路才會獲得成功。

澳門難民營邂逅音樂
Uncle Ray將於本月底參與演藝學院第二十六屆畢業

禮，並獲頒該校榮譽院士，他日前接受香港文匯報專訪，
分享自己的音樂路。1924年底在港出生、中學就讀於聖若
瑟書院的他直言自己讀書成績一般，當時只愛踢波，直至
戰亂，他與陪伴自己大半人生的「音樂」才正式邂逅。

1941年日軍佔領香港，Uncle Ray逃難至澳門的難民
營，音樂夢開始萌芽。當時每逢節日，一些大樂隊都會
到營中表演，「我坐在鼓手背面，不斷看 他、模仿
他」。眾多樂器之中，他最愛打鼓，「不論樂隊有幾多
人，鼓手永遠坐在中間，我最愛搶鏡」。另外由於年長
10年的哥哥同樣熱愛音樂，順理成章也成了Uncle Ray
的啟蒙老師。

高層賞識任唱片騎師
二戰結束後Uncle Ray返回香港，他曾於赤柱監獄任護

衛，又在父親安排下加入匯豐銀行，「在銀行4年日做夜
做，令我覺得疲累及沉悶」。當時他晚上會與朋友組樂隊
到酒廊表演，雖然父親並不喜歡，認為他「很笨，沒有前
途」，但在銀行與音樂之間，Uncle Ray毫不猶豫選了後
者。1949年他加入麗的呼聲任撰稿員，機緣下獲高層賞識
擢升為唱片騎師（DJ），展開了「從來沒想過」的DJ生
涯。

寄語年輕人忠於自己
至1960年Uncle Ray加入香港電台，曾開創全港首次的

戶外直播。他主持的長壽節目《All the Way with Ray》更
於1970年啟播至今，長達42年。他強調「音樂是我的支
柱」，所以多年來熱誠不減，又分享指「我尊重我的工
作，知道自己10點（節目開始時間）一定要出現，絕不會
偷懶」。對於年輕人，Uncle Ray寄語最重要是忠於自己：

「講出心底的話，Never give up！Never say die！」只有勇
敢誠實面對自己的將來，才能達到理想。

越來越多學生參加國家語委的普通話水
平測試，部分學生在日常生活中能說會
道，認為自己的普通話說得挺流利，但完
成測試後往往會發現成績並不理想，且與
目標相差頗遠。另外有部分人測試成績雖
比較理想，但在生活交流中仍未習慣用普
通話對答。以上兩者其實都是把「考試」
和「使用」分開了，有的學生輕視測試，
有的則輕視日常生活使用，均偏離了普通
話水平測試的本身目的。

大多數學生十分重視應考前的特訓，忽

略了日常練習的重要性。其實任何語言的
掌握均需要不斷練習，普通話也不例外。
朗讀普通話對提高普通話水平非常有效，
要知道普通話應多在日常應用，而非應試
工具。

常說口頭禪 考試易失分
說回普通話水平測試，學生經常在「命

題說話」部分出現口頭禪，如「嗯、對、
呢、啊」等，這些口頭禪會讓人覺得考生
準備不足、心理質素欠佳、組織能力不夠

好。雖然不會影響與人交流，但會在測試
中失分，最終影響整體成績。

日常多練習 水平可提升
學生在學習過程中，應要多方面作配

合，包括在練習時培養自己的心理質素，
多做現場互動、現場模擬練習；亦可多留
意別人的發音，如能找到問題，即代表成
功掌握正確的讀音或語法。此外，綜合思
維能力也很重要，平時可多關心社會，嘗
試發掘及提高自己的觀察力、聯想力、想

像力和思考力等，亦要培養思維創作能
力。其實學習普通話不單為了考試，也不
只是生活的點綴，而幾乎是生活的必需。
語言表達就是充分的感受、理解和認識生
活，不僅表達出真情實感，還能從中學會
做人。如果學生在日常生活中經常練習，
持之以恆，必定可以改善和提高自己的普
通話水平。

■資料提供：楷博語言培訓

網址：http://www.putonghua.com

（標題和小題為編者所加）

香港文匯報訊（實習記者 馮瀚林）於廣播界打滾超
過60年的Uncle Ray，其訪問名單可說粒粒巨星，披頭
四（The Beatles）、Cliff Richard、Bee Gees、The
Carpenters等多個國際樂壇殿堂均曾成為他的訪問嘉
賓。其中曾3次訪問The Beatles最叫他感到難忘：「DJ
能採訪The Beatles是很幸運的，在1964年我於同一星
期內訪問了3次，猶如中了馬票，是我人生最重要的
事！」

早在上世紀60年代起，Uncle Ray已獲獎無數，多次獲
選為全港最佳唱片騎師，隨後的廣播生涯也有多個里程
碑，包括1987年獲英國MBE勳章，1998年獲「廣播事業
終身成就獎」，2000年起成為健力士「全球持續主持電台
節目最長久的唱片騎師」世界紀錄保持者並不斷更新，

另2008年他又獲特區政府銅紫荊星章，今年再獲得演藝
學院榮譽院士銜。回顧廣播生涯，Uncle Ray坦言仍有美
中不足的地方，種種原因下，他與上世紀60年代大紅的
貓王皮禮士利始終緣慳一面，未有訪問對方，「這是我
唯一的遺憾」。

留意本地樂壇發展
對香港樂壇來說，Uncle Ray早已是傳奇，但他表示，

雖然自己喜歡經典英文歌，但絕不會故步自封，會不時
播放及聆聽本地樂壇的流行歌曲：「在過去的CASH流
行曲創作大賽，我聽到一隊男子組合清唱，唱功了得，
表演過後我便要求他們送我一張唱片，讓我在節目中播
放，男子組合的名稱是C All Star。」

■ U n c l e

Ray對音樂

的熱誠多年

不減，因為

音樂是他的

主要支柱。

香港文匯報

實習記者

馮瀚林 攝

■Uncle Ray主持的節目大受年輕人歡迎。 受訪者供圖

■Uncle Ray1960年加入香港電

台，至今仍不言退。 受訪者供圖

■ U n c l e

Ray在節目

中提攜不少

樂壇後輩，

如泰迪羅賓

(左二)。

受訪者供圖


